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INFORMACIÓN 
 

 Buscan quitar el hambre a 7 millones 
 

La Cruzada Nacional Contra el Hambre, que puso ayer en marcha el Presidente Enrique Peña Nieto, 
pretende beneficiar a 7.4 millones de mexicanos que viven en los 400 municipios con los más altos índices 
de marginación, incluidos algunos urbanos. El Mandatario firmó el decreto por el que inicia esta estrategia y 
se crea el Sistema Nacional contra el Hambre (Sinhambre), que estará también conformado por un consejo 
para supervisar y vigilar los resultados, y al cual se invitará al sector privado. Peña destacó que esta 
estrategia no es asistencialista, sino de inclusión, y agregó que el hambre, para muchos, es quizá una verdad 
ignorada. Dio a conocer que se trabajará con especialistas en alimentación, nutrición y pobreza, con el fin de 
que esta Cruzada esté alineada al Programa Hambre Cero de Naciones Unidas. La Secretaria de Desarrollo 
Social, Rosario Robles, explicó que la Cruzada Nacional contra el Hambre busca sumarse a los objetivos del 
plan Milenio de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) y a la de Hambre Cero —que impulsó 
Brasil— con la que se busca que nadie en el mundo no tenga qué comer. De acuerdo con la Sedesol, los 10 
municipios que concentran a 40 por ciento de la población en situación de hambre son Ecatepec, 
Chimalhuacán, Toluca y Nezahualcóyotl, en el Estado de México; la capital de Puebla; Acapulco, Guerrero; 
Ocosingo en Chiapas (rural); León, Guanajuato; y Ciudad Juárez, en Chihuahua. 
 

 Veracruz respaldará con acciones y políticas públicas la Cruzada Nacional contra el Hambre 
que puso en marcha el Presidente Enrique Peña Nieto, porque “estamos convencidos de que 
gobernar es promover la justicia social y atender las demandas prioritarias de la población”, 
expresó el Gobernador Javier Duarte de Ochoa. (El Universal, Francisco Reséndiz, Ocho 
Columnas y p. 5; Reforma, Itxaro Arteta, p. 3) 

 
Se publica fotografía de la puesta en marcha de la Cruzada Nacional contra el Hambre en donde aparece el 
Secretario de Educación Pública (SEP), Emilio Chuayffet Chemor. (La Crónica, Redacción; p. 15-Estados; 
El Economista, p. 13) 
 

 De septiembre a noviembre, el Censo de Escuelas, Maestros y Alumnos 
 

El Presidente del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), Eduardo Sojo Garza Aldape, y el 
Secretario de Educación Pública (SEP), Emilio Chuayffet Chemor, informaron que el levantamiento de la 
Información del Censo de Escuelas, Maestros y Alumnos de Educación Básica y Especial se llevará a cabo 
de septiembre a noviembre de 2013, y los primeros resultados estarán listos para diciembre de este año. 
Durante la segunda reunión de trabajo en las instalaciones del INEGI en Aguascalientes para la planeación 
de dicho censo, se revisó la metodología, los objetivos, sus alcances y el calendario de actividades, y se 
determinó que este censo permitirá además proponer acciones para la creación del Sistema de Información y 
Gestión Educativa, que se consolide como un sistema registral que permita producir información actualizada 
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y completa de forma regular y periódica de los niveles preescolar, primaria y secundaria. (La Extra, 
Redacción, p. 10-Nacional) 
 

 Va la SEP contra Escuelas Patito 
 

Cada colonia cuenta con por lo menos una escuela privada, desde Preprimaria hasta Universidad. Son estas 
últimas las que proliferan y buscan las cercanías de una estación del Metro para instalarse. Ofrecen 
educación y la realización de una carrera, aunque no cuentan con la certificación de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP). Las escuelas patito tampoco escaparán de la evaluación educativa y, en caso de 
que incumplan sus obligaciones, tendrán que enfrentar consecuencias jurídicas, sostuvo el Secretario de 
Educación Pública, Emilio Chuayffet. “Yo reconozco públicamente que sí hay escuelas patito, escuelas que 
no cumplen con sus obligaciones”, señaló. Al afirmar que “ninguna escuela escapará a la evaluación”, el 
funcionario dijo que las llamadas escuelas patito también tendrán que someterse a los criterios que 
establezca el Instituto Nacional de Evaluación Educativa (INEE). (La Extra, Myrella Lara Ortiz, p. 6-
Sociedad) 
 

 Coparmex pide fomentar planes de vinculación empresa-escuela 
 

El Sector Empresarial le pidió al Gobierno Federal que integre a los sectores académico, social y científico al 
recién creado Instituto Nacional del Emprendedor (INE), para desarrollar negocios que permitan aprovechar 
el potencial de México. Hay que fomentar su vinculación con los sectores productivos y financieros para 
favorecer la formación de empresas y profesionistas especializados, explicó Juan Pablo Castañón, 
presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex). Dijo que en el Decreto del 
INE se contempla que en su Consejo Consultivo participen representantes del sector privado como invitados 
y con derecho a voz. “Nosotros creemos que la participación de la sociedad civil debe ser mayor en la 
formulación y evaluación de políticas públicas. También hay que sumar a este gran esfuerzo emprendedor a 
la Secretaría de Educación Pública (SEP), a las instituciones educativas y a las universidades tanto públicas 
como privadas”, señaló.  (El Financiero, Isabel Becerril, p. 13) 

 

 Reporta Conaliteg retraso de seis meses en entrega de libros en 2010 
 

En el año 2010, como consecuencia del atraso en el diseño de libros de texto en la Reforma a la Educación 
Primaria, la Comisión Nacional de Libros de Texto Gratuitos (Conaliteg) produjo y distribuyó 59 millones 522 
mil 500 libros hasta seis meses después de iniciado el ciclo escolar, esto es, a principios de 2011. (El 
Universal, Nurit Martínez, p. 9) 
 

 Impartir filosofía desde nivel básico, necesario para verdadera democracia 
 

El Observatorio Filosófico de México pedirá a la SEP introducir la enseñanza de esa materia desde la 
educación básica ya que es necesario enseñar a los niños a reflexionar y analizar en un contexto “terrible” 
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para el país, el cual también los afecta ante problemas como la crisis de valores, la pobreza, la desigualdad y 
la discriminación, entre otros. (La Jornada, Karina Avilés, p. 41) 
 

 Rechaza Congreso de Morelos la Reforma Educativa federal 
 

El Congreso estatal rechazó la reforma a los artículos 3 y 73 de la Constitución Política de los Estados 
Unidos Mexicanos, al no conseguirse los votos necesarios para aprobarla, pues se emitieron 14 votos en 
favor, nueve en contra y tres abstenciones. En sesión extraordinaria, la 52 Legislatura local discutió y sometió 
a votación el dictamen de la Comisión de Puntos Constitucionales y Legislación, relativo a la minuta con 
proyecto de decreto que reforma y adiciona los artículos 3 y 73 constitucionales, los cuales se pretendía 
modificar para mejorar el sistema de profesionalización docente, el Instituto Nacional de Evaluación 
Educativa, el censo de la educación y consolidar el programa de escuelas de tiempo completo. (La Jornada, 
Rubicela Morelos Cruz, p. 42) 
 

 Una palabra estorba a la reforma: Elba 
 

La lideresa magisterial, Elba Esther Gordillo, afirmó que la supresión de una sola palabra de la reforma 
educativa permitirá al Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) retirar su objeción y 
sumarse sin reservas al proyecto.  En una conversación para El asalto a la razón, Gordillo se refirió así al 
articulado de la Reforma Educativa que condiciona a permanencia de los maestros en el sistema educativo a 
la evaluación obligatoria. La reforma fue aprobada ya por la mayoría de los congresos locales y se prevé que 
la Comisión Permanente del Congreso de la Unión haga la declaratoria de constitucionalidad en su sesión de 
mañana, mientras que el Senado y la Cámara de Diputados discutirán las respectivas modificaciones a la ley 
secundaria en el próximo periodo de sesiones. (Milenio, Carlos Marín, Ocho Columnas, 4 y 5; En radio y 
TV: El Asalto a la Razón, Milenio TV)  
 

 Disidencia magisterial cuestiona censo educativo 
 

Frente a los anuncios de la SEP y del SNTE sobre el censo educativo que realizarán por separado, el 
representante de la disidencia magisterial en la capital del país, Pedro Hernández, aseguró que en ambos 
casos se trata de una “contrariedad”. Para el representante de la Sección IX de la CNTE, es “increíble” que la 
dependencia a cargo del sector no tenga conocimiento de cuántas escuelas, maestros y alumnos existen en 
el país. (24 Horas, p. 11-Sociedad) 
 

 Desplegado  
Se publica el desplegado “Chiapas nos une” con relación al arranque de la Cruzada Nacional contra el 
Hambre, ilustrado con una fotografía en la que aparece el Secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet 
Chemor. (Reforma, p. 7; Excélsior, p. 5) 
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 Desplegado  
Se publica el desplegado de El Colegio de México en el cual se menciona a Fernando Serrano Migallón 
como Miembro de la Junta de Gobierno, su trayectoria y diversos reconocimientos. (La Jornada, p. 19)  
 

 Desplegado  
Se publica el desplegado de la Secretaría de Educación Pública (SEP) y la Administración Federal de 
Servicios Educativos en el DF mediante el cual se da a conocer el Calendario de Preinscripciones a los 
niveles Preescolar, Primaria y Secundaria, que tendrán verificativo en febrero próximo. (Milenio, p. 10; La 
Jornada, p. 13; La Extra, p.- 5-Educación)  
 

 Convocatoria para el 13° Proceso de Selección de Directores de Educación Media Superior 
 

La Subsecretaría de Educación Media Superior (SEMS) de la Secretaría de Educación Pública (SEP) invita al 
personal docente que labora en los planteles adscritos a las Direcciones Generales de Educación 
Tecnológica Agropecuaria (DGETA) y de Educación Tecnológica Industrial (DGETI), Direcciones Generales 
del Bachillerato (DGB), así como Centros de Formación para el Trabajo (DGCFT), a participar en el Proceso 
de Registro de Aspirantes para ocupar el cargo de Director en los Planteles Federales de la Secretaría de 
Educación Pública en los que se imparte educación del tipo medio superior. De los datos de los planteles que 
son objeto de dicha convocatoria: 2 para Baja California Sur 6 para Sonora y 1 para Tlaxcala. 
 

 Nota: En los estados, estos diarios publicaron el día de ayer, 21 de enero de 2013. 
(Sudcaliforniano, p. 3C-Local; El Imparcial de Sonora, p. 15; El Sol de Tlaxcala, p. 17-
Local) 

 

 Apoyan a directora y bloquean internado 
 

Ante la sospecha de que fue destituida la directora del internado 1 “Gertrudis Bocanegra de Lazo de la Vega”, 
ubicado en la colonia Del Valle, padres de familia cerraron el plantel en demanda de su reinstalación. A decir 
de los inconformes, no permitirán la entrada del alumnado ni del personal administrativo, hasta que 
autoridades de la SEP se presenten en el lugar. Luego de dos horas de discusión, las puertas de la primaria 
fueron abiertas. Este es uno de los tres internados de este tipo que hay en el Distrito Federal, incorporados a 
la SEP y que brindan los estudios de educación primaria. (Reforma, Dalila Sarabia, p. 4-Ciudad)  
 

 Comenzó la CNTE jornada de protestas contra reformas 
 

La CNTE comenzó desde ayer la jornada de protestas en contra del contenido de las ya aprobadas reformas 
laboral y educativa, por lo que anunciaron diversas movilizaciones, las cuales también se iniciaron el lunes 
pasado. En tanto, el dirigente del CEN democrático del SNTE, Artemio Ortiz Hurtado, dijo que es necesario 
trabajar en la defensa de la educación pública y sus derechos, por lo que propuso que se inicie la discusión 
de la realización de la Consulta Nacional Popular Independiente para que los trabajadores de la educación, 
los alumnos, los padres de familia y el pueblo mexicano definan su papel en las acciones colectivas a ejercer 
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ante la Ley laboral y educativa. Las Secciones IX y X del SNTE informaron que harán movilizaciones de 
diversas magnitudes, conforme a las posibilidades actuales de sus agremiados, pero garantizaron la 
ocurrencia de una magna concentración en la que participarán otras organizaciones que se unirán a la CNTE 
el próximo jueves 31 de enero. Insistieron en que a mediados de febrero próximo, todos los sindicatos 
relacionados con el Sistema Educativo Nacional, incluido el SNTE, saldrán a las calles en protesta por la 
llamada Reforma Educativa. (El Sol de México, Abigaíl Cruz, p. 16-A) 
 

 Debaten reforma educativa 
 

El secretario general de la Sección 31 del SNTE, José Carmen Corona Pérez, y la senadora panista Adriana 
Dávila Fernández intercambiaron opiniones respecto a la forma en que los legisladores aprobaron la reforma 
a la Ley Educativa, que ya es constitucional. Ambos actores de la política y la educación coincidieron en el 
Diario de los Tlaxcaltecas, donde criticaron la postura de uno y otro frente a la forma en que se dio dicha 
reforma, por lo que iniciaron un breve y amistoso debate del tema. (UnomásUno, p. 4-Tlaxcala) 
 

 Padres de familia están en contra de la reforma educativa 
 

La dirigencia de la Sección XIX del SNTE advirtió que continuará con las actividades de información en 
contra de la Reforma Educativa, luego de que este fin de semana comenzó con las jornadas cívicas en las 
que aseguró que centenares de padres de familia se sumaron a esta postura. La representación seccional 
del SNTE aseguró que ya son cientos de padres los que se han comprometido a participar y apoyan las 
denominadas “Jornadas por la defensa de la escuela pública y sus maestros”. (UnomásUno, p. 38-Morelos) 

 

 SNTE Guerrero pide acercamiento 
 

El secretario general de la Sección XIV del SNTE en Guerrero, José Hilario Ruiz Estrada, recomendó a 
maestros disidentes unirse a su movimiento de resistencia en contra de la Reforma Educativa, el cual 
consiste en diversas actividades de información dirigidas a padres de familia y alumnos en torno a las 
desventajas de la Reforma Educativa y otras en plazas públicas e instituciones educativas. El dirigente llamó 
al magisterio a no parar labores, en tanto que estudiantes de ocho normales protestaron por las principales 
calles de la ciudad. (24 Horas, p. 11)  
 

 Antes de cumplir obligatoriedad, hay que mejorar la calidad educativa: Gil 
 

Eliminar el requisito de 31 aciertos para tener un lugar dentro del bachillerato posiblemente coadyuve para 
alcanzar las cifras de cobertura, pero no necesariamente para asegurar el acceso al conocimiento, advirtieron 
especialistas, quienes destacaron la necesidad de mejorar la calidad educativa desde los niveles básicos. 
 
Este domingo, la Comisión Metropolitana de Instituciones Públicas de Educación Media Superior 
(Comipems) publicó su convocatoria para el concurso de ingreso a la educación media superior, donde este 
año, de acuerdo con las reformas legislativas que han hecho obligatorio este nivel de estudios, se decidió 
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eliminar dicho requisito que había prevalecido por 16 años. Para Manuel Gil Antón, especialista de El Colegio 
de México, eliminar ese requisito envía un mensaje quizá no favorable, al sólo facilitar el cumplimiento de la 
universalización del bachillerato. (El Financiero, Rosalía Servín Magaña, p. 26) 
 

 “Ni se pidió ni le dieron presupuesto” 
 

El ex secretario de Educación del Distrito Federal, Mario Delgado, reconoció que la aplicación de la Ley de 
Bibliotecas es un pendiente para el Gobierno capitalino. Excélsior dio a conocer la semana pasada que 
desde su publicación en 2009, la mencionada legislación nunca se ejerció. Ahí se establece la creación de 
una Dirección General, dependiente de la Secretaría de Educación del DF, que coordine las 408 bibliotecas 
públicas que hay en la Ciudad de México para conformar una red, así como la modernización y mejoramiento 
del acervo, servicio e instalaciones de las bibliotecas. Cuestionado al respecto, el ahora senador, Mario 
Delgado, argumentó que no se pudieron poner en marcha estas acciones debido a que nunca recibieron 
presupuesto. "Es de esas leyes que son muy buenas pero no las consideran en el recurso presupuestal", 
señaló. Sin embargo, esa dependencia no hizo el cálculo de lo que requería, por lo cual nunca solicitó un 
presupuesto especifico a la Asamblea Legislativa del DF (ALDF). Delgado reconoció que las dependencias 
encargadas de hacer dicha estimación son las Secretarías de Educación y la de Finanzas del DF, pero dijo 
desconocer el monto necesario para implementar los ordenamientos que indícala Ley de Bibliotecas. 
(Excélsior, Jessica Castillejos, p. 4-Comunidad) 
 

 “Ante la revolución tecnológica, se debe redefinir la institucionalidad cultural” 
 

Desde principios de este siglo se han multiplicado las investigaciones acerca de los nuevos fenómenos 
culturales en México, sobre todo los vinculados con la revolución tecnológica que se vive en el mundo, sin 
embargo, “esos conocimientos no se aplican para redefinir las políticas públicas” destacó el antropólogo 
Néstor García Canclini, quien agregó, “Necesitaríamos un nuevo tipo de institucionalidad cultural” y una 
“reformulación del Estado y de las políticas en esos temas”. García Canclini, presentará hoy su libro Jóvenes, 
Culturas Urbanas y Redes Digitales (Editorial Ariel-Fundación Telefónica) en el Centro Cultural España 
(CCE) en México, a las 19 horas, y el viernes en la Librería Gandhi de Miguel Ángel de Quevedo, con la 
participación, entre otros, del investigador Francisco Cruces, quien viene desde Madrid y Maritza Urteaga 
Castro Pozo. (La Jornada, Arturo Jiménez, p. 7A-Cultura) 
 

 Pide René Drucker acuerdos, no peleas 
 

Las visiones de apoyo a la ciencia, la tecnología y la innovación del Presidente Enrique Peña Nieto y Miguel 
Ángel Mancera son muy similares, por ello es necesario trabajar en sinergia para potenciar las habilidades y 
capacidades de los científicos para ofrecer soluciones a algunos de los problemas del país, consideró Rene 
Drucker Colín. "Llegamos al tiempo en que basta de discusiones, hay que llegar a las acciones. Hay que 
actuar, hay que hacer las cosas. La ciencia tiene mucho que contribuir y esperaría que después del discurso 
esto tenga un impacto realmente importante y que las cosas cambien", dijo en entrevista el que será el Titular 
de la Secretaría de Ciencia, Tecnología e Innovación del Distrito Federal. (Reforma, diana Saavedra, p. 19) 
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 Alistan proyecto para embellecer a 10 ciudades patrimonio cultural de UNESCO 
 

Este año serán restaurados los ex conventos de Santa Rosa de Viterbo en Querétaro, de San Agustín en 
Morelia y la Parroquia de San Cristóbal en Tlacotalpan, Veracruz. También será recuperada la antigua 
estación de ferrocarril de la ciudad de Oaxaca y crearán un espectáculo con videomaping para la Puerta del 
Mar en Campeche. Éstos son algunos de los proyectos que realizarán este año las 10 ciudades reconocidas 
por la UNESCO como Patrimonio Cultural de la Humanidad. Campeche, la ciudad de México, Guanajuato, 
Morelia, Oaxaca, Puebla, Querétaro, San Miguel de Allende, Tlacotalpan y Zacatecas son las ciudades que 
ejercerán cerca de 300 millones de pesos -cifra récord etiquetada por la Cámara de Diputados-, para 
convertir estas ciudades en destinos del turismo cultural y aprovechar la infraestructura turística subutilizada 
con que cuentan, señaló Jorge Ortega González, director de la Asociación Nacional de Ciudades Mexicanas 
del Patrimonio Mundial (ANCMPM) y encargado de informar a la UNESCO el estado de conservación de 
cada espacio histórico. Por último, Ortega González señaló que sobre cada uno de estos proyectos, a 
realizarse en este año cada ciudad deberá contar con las autorizaciones correspondientes del Instituto 
Nacional de Antropología e Historia (INAH), del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (Conaculta) y del 
Instituto Nacional de Bellas Artes (INBA). (La Crónica, Juan Carlos Talavera, p. 20-Cultura) 
 

 Se gradúa en UNAM desde Costa Rica 
 

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) informó que se graduó la primera egresada del 
postgrado de la Facultad de Estudios Superiores (FES) Zaragoza en la modalidad a distancia. En un 
comunicado, señaló que Gabriela Chinchilla Soto, de origen costarricense, aprobó su examen profesional 
con mención honorífica en la especialización de Atención Primaria en Estomatología, con la tesis Evaluación 
del impacto de un programa educativo en salud oral sobre la calidad de la higiene bucal. (Excélsior, 
Notimex, p. 6; El Universal, Notimex, p. 9) 
 

 Guerrero: ya son 3 mil “vigilantes” 
 

En Guerrero ya son seis los municipios que cuentan con vigilancia de la policía comunitaria y en sus filas ya 
hay más de tres mil elementos. Originalmente eran 800 agentes comunitarios; sin embargo, ante la 
inseguridad se han integrado más pobladores, por lo que ya suman más de tres mil los elementos 
comunitarios que operan en Ayutla de los Libres, Tecoanapa, Florencio Villarreal, San Marcos, Juan R. 
Escudero y Cuautepec. Al ser entrevistado, el gobernador de Guerrero señaló que se ha mantenido el 
diálogo con los habitantes de las comunidades que se ubican en los límites de Iguala con Teloloapan, en la 
zona norte de la entidad. Aseguró que se han instalado los puntos de revisión militar en los lugares donde la 
gente lo solicitó. Después de mantener un diálogo con los profesores y los habitantes de Tecoanapa y Ayutla 
la secretaria de Educación Pública de Guerrero, Silvia Romero, dio a conocer que, a partir de hoy, se van a 
reanudar las clases en 40 escuelas. Informó que dos integrantes de la policía comunitaria permanecerán en 
cada escuela para garantizar la seguridad de alumnos, maestros y padres de familia. (Excélsior, Rolando 
Aguilar, PP y 12) 
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 La SEP-EdoMex amplía registros vía internet a 49 municipios 
 

La Secretaría de Educación del Estado de México amplió a 49 el número de municipios donde los aspirantes 
a ingresar a la educación básica podrán inscribirse por vía electrónico. Al presentar el Sistema Anticipado de 
Inscripción y Distribución, SAID, el secretario de Educación, Raymundo Martínez Carbajal, informó que 
operará del 28 de enero al 8 de marzo, y aquellos padres que no cuenten con el servicio de internet podrán 
acudir a la Red de Innovación y Aprendizaje del Consejo Mexiquense de Ciencia y Tecnología y a los 
Centros Regionales de Servicios Administrativos instalados en diversas partes del estado, donde recibirán 
asesoría y apoyo gratuitos. (La Crónica, Concepción González, p. 12)  
 

 Procederán contra dos ex secretarios en Tabasco 
 

Beatriz Luque Green, quien fue secretaria de Educación en la pasada administración estatal, encabezada por 
el priísta Andrés Granier Melo, y Héctor López Peralta, ex secretario de Asentamientos y Obras Públicas, 
enfrentarán procesos administrativos y penales al detectarse irregularidades en esas dependencias después 
de 18 días del proceso de entrega y recepción, anunció el gobierno de Arturo Núñez Jiménez. El mandatario 
perredista aseguró el fin de semana: Los saqueadores del presupuesto de Tabasco dejaron huellas, y 
adelantó que procederá contra los responsables. Este lunes en conferencia de prensa, el secretario de 
Educación, Rodolfo Lara Lagunas, señaló que Beatriz Luque Green no solicitó permiso cuando fue postulada 
como candidata del Partido Revolucionario Institucional a una diputación local y continuó recibiendo los 
salarios de dos plazas. Por ello, la ex funcionaria enfrenta un procedimiento de responsabilidad administrativa 
en la Contraloría. (La Jornada, René A. López, p. 35) 
 

 Huelga en universidad nicolaíta podría durar 3 meses 
 

La huelga que mantiene paralizada a la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) desde 
el pasado miércoles podría prolongarse hasta por tres meses, dijo el jurídico del SUEUM, Juan Mosqueda. 
Lo anterior luego de que autoridades nicolaítas interpusieron un recurso para invalidar el movimiento y los 
integrantes del Sindicato Único de Empleados de la Universidad Michoacana (SUEUM) pretenden ampararse 
si el resolutivo les perjudica.  A cinco días de que los empleados sindicalizados estallaron la huelga, el rector 
Salvador Jara Guerrero manifestó su disposición de diálogo y negociación. Sin embargo, reconoció que ante 
la falta de recursos no hay ofrecimientos económicos qué hacerles, hecho que complica el proceso para 
destrabar el conflicto. (La Crónica, p. 14-Estados) 
 

 Denuncia gobierno de Morelos a maestros por fraude millonario 
 

Por el delito de posible fraude contra la administración estatal, el gobierno de Morelos presentó ante la 
Procuraduría General de Justicia una denuncia formal hacia ex funcionarios del Instituto de la Educación 
Básica (IEBEM) por la contratación de un despacho externo al que pagaron 138 millones de pesos para 
recuperar 316 millones del Impuesto Sobre la Renta (ISR). Lo anterior forma parte de las auditorías que 
realiza –desde octubre pasado– el gobierno de Graco Ramírez hacia la administración de Marco Antonio 
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Adame Castillo, en la que también al momento desconocen de la falta de aplicación de 600 millones de 
pesos en el rubro de seguridad pública. De acuerdo con el secretario de Gobierno, Jorge Messeguer Guillén, 
dentro del IEBEM detectaron daño patrimonial por 316 millones de pesos, derivados de beneficios fiscales 
que otorgó el Servicio de Administración Tributaria desde el año 2008 al órgano descentralizado. (La 
Crónica, René Vega Giles, p. 14-Estados) 
 

 Convocatoria “Tarahumara en el desarrollo” 
 

El Gobierno del estado de Chihuahua convoca a instituciones académicas, públicas y privadas –del ámbito 
estatal y federal-, organismos no gubernamentales y participantes individuales, para que presenten proyectos 
para atender la problemática que enfrentan las comunidades de la Sierra Tarahumara; incluye una categoría 
de desarrollo social con el tema de educación. (El Universal, p. 7) 
 

 Llama #YoSoy132 a minar progresivamente la credibilidad internacional de Peña Nieto 
 

La representación de Guadalajara, Jalisco, durante la XII Asamblea Nacional del Movimiento #YoSoy132 a la 
que asistieron aquí unos 300 integrantes de 58 universidades públicas y privadas, alumnos de planteles de 
educación superior e integrantes de asambleas populares de 11 estados, llamó a minar progresivamente la 
credibilidad internacional del Presidente Enrique Peña Nieto, la “enorme” legitimidad con que cuenta, pese a 
la represión y criminalización de los movimientos sociales que está implementando. En su exposición, la 
Asamblea de Guadalajara (AG) señaló que el nuevo-viejo régimen que “acaba” de llegar al poder cuenta con 
esa legitimidad debido a la “voz única con la que hablan los medios anglosajones y mundiales”, la única 
advertencia que se le hace a Peña Nieto es que no pacte con el narcotráfico. (La Jornada, Rosa Rojas, p. 
16) 
 

 Refrenda Harvard que Calderón impartirá clases 
 

El Decano de la Escuela de Gobierno John F. Kennedy de la Universidad Harvard, David T. Ellwood, 
refrendó la invitación para que el ex Titular del Ejecutivo Federal mexicano Felipe Calderón Hinojosa realice 
una estancia académica de un año en esa institución. En una carta, el decano de la casa de estudios 
responde al poeta Javier Sicilia, dirigente del Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad, y a Sergio 
Aguayo, profesor de El Colegio de México y Presidente de Propuesta Cívica, quienes solicitaron no aceptar al 
ex Mandatario mexicano en la institución por “no cumplir con los criterios éticos” de esa universidad. El 
directivo universitario agradece el llamado de Sicilia y Aguayo, quienes el pasado 13 de enero le enviaron 
una carta en la que respetuosamente solicitaron a las autoridades de Harvard dar a conocer las razones por 
las que decidieron incorporar a Calderón a su Programa Global Angelopoulos de Líderes Públicos; sin 
embargo, resalta que uno de los principios fundamentales de la Escuela Kennedy es el libre intercambio de 
ideas. (La Jornada, Emir Olivares, p. 19 y 43) 
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 Diario Oficial 
 

Se publica el Decreto por el que se establece el Sistema Nacional para la Cruzada contra el Hambre. Se 
señala la rubrica del Secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet Chemor. (Diario Oficial de la 
Federación) 
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Reconoce universidad cubana a rector de BUAP 

El doctor Santiago Lajes Choy, rector de esa casa de estudios cubana, entregó la condecoración a su 
colega mexicano, en una solemne ceremonia realizada en el salón de protocolo Nicolás Guillén 
 
 
Redacción 
 
PUEBLA. La Universidad de Camagüey distinguió al rector de la Benemérita Universidad de Puebla 
(BUAP), Enrique Agüera Ibáñez, con la Medalla Conmemorativa a su 45 Aniversario.  

El doctor Santiago Lajes Choy, rector de esa casa de estudios cubana, entregó la condecoración a su 
colega mexicano, en una solemne ceremonia realizada en el salón de protocolo Nicolás Guillén, en el 
centro de la Plaza de la Revolución Ignacio Agromonte y Loynaz.  

La medalla se le otorgó al doctor Agüera en reconocimiento a su trayectoria y gestión, por colocar a la 
Máxima Casa de Estudios de Puebla en los más altos estándares de calidad, dotarla de infraestructura 
competitiva a nivel nacional e internacional. Asimismo, con el galardón se reconoce la labor de 
vinculación y fomento de las relaciones de intercambio académico que se han tenido con esta 
universidad caribeña.  

Se explicó, en la ceremonia, que durante más de dos décadas la BUAP y la Universidad de Camagüey 
han realizado un intenso intercambio académico.  

En 1991, se recordó, ambas instituciones establecieron un convenio general de vinculación, el cual se 
retificó en 2007 y se renueva cada dos años para beneficiar a los universitarios de ambas instituciones 
de enseñanza superior.  

Con esta presea, el doctor Agüera Ibáñez ha recibido tres distinciones, por parte de la Universidad de 
Camagüey. En 2007 se le otorgó el Doctorado Honoris Causa y la Medalla Conmemorativa al 40 
Aniversario de su fundación.  

La Universidad de Camagüey es la cuarta institución cubana en importancia en ese país. Fue la primer 
universidad fundada, después de consumarse la Revolución Cubana.  

Su matrícula es de 9 mil estudiantes, tiene nueve facultades en las que se imparten 24 licenciaturas y 
desarrolla 12 líneas de investigación. 
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La iniciativa no alcanzó los votos necesarios para su aprobación 

Rechaza Congreso de Morelos la reforma educativa federal 
 
RUBICELA MORELOS CRUZ, Corresponsal 

Cuernavaca, Mor., 21 de enero. El Congreso estatal rechazó la reforma a los artículos 3 y 73 de la 
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, al no conseguirse los votos necesarios para 
aprobarla, pues se emitieron 14 votos en favor, nueve en contra y tres abstenciones. 

En sesión extraordinaria, la 52 Legislatura local discutió y sometió a votación el dictamen de la 
Comisión de Puntos Constitucionales y Legislación, relativo a la minuta con proyecto de decreto que 
reforma y adiciona los artículos 3 y 73 constitucionales, los cuales se pretendía modificar para mejorar 
el sistema de profesionalización docente, el Instituto Nacional de Evaluación Educativa, el censo de la 
educación y consolidar el programa de escuelas de tiempo completo. 

La coordinadora de la fracción parlamentaria del Partido Nueva Alianza, Érika Hernández Gordillo, 
sobrina de Elba Esther Gordillo (dirigente del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, 
SNTE), se pronunció en tribuna en favor de la evaluación, profesionalización y actualización de los 
docentes, pero señaló que la reforma en cuestión no es educativa, sino evaluativa, por lo que llamó a 
sus homólogos a analizarla y no aprobarla “al vapor”. 

Destacó las deficiencias en infraestructura que tienen los planteles educativos y la falta de mobiliario 
que padecen los alumnos. 

En su oportunidad, el diputado Javier Bolaños Aguilar, coordinador de la bancada del Partido Acción 
Nacional, indicó que el propósito final de la reforma es que la Secretaría de Educación Pública retome 
el control educativo, “si es que alguna vez lo tuvo”. Consideró urgente aprobar la modificación 
constitucional y expuso que quienes hoy se oponen, en campaña señalaron que “querían jóvenes 
becarios y no sicarios”. 

El presidente de la Comisión de Educación y Cultura, Alfonso Miranda Gallegos, diputado del Partido 
del Trabajo, se pronunció en contra de la reforma; dijo que no se ocupa de las condiciones de 
infraestructura de los planteles educativos, ni de atender las condiciones de los alumnos, se basa en el 
sistema administrativo, laboral y docente, y no en la situación de rezago en el país, ni en estrategias 
que permitan atender los niveles educativos. 

Al final, la postura de los diputados priístas de que se aprobara la reforma federal educativa no 
prosperó 
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El antropólogo Néstor García Canclini presenta hoy Jóvenes, culturas urbanas y redes digitales 

“Ante la revolución tecnológica, se debe redefinir la 
institucionalidad cultural” 

“La mayor parte del financiamiento del Estado se concentra en el INAH y el INBA, órganos 
fundamentales, pero que se crearon a finales de los años 40”, señaló en entrevista 

 
El libro se presenta hoy en el CCE a las 19 horas Foto Víctor Camacho 

 
ARTURO JIMÉNEZ 

Desde principios de este siglo se han multiplicado las investigaciones acerca de los nuevos fenómenos 
culturales en México, sobre todo los vinculados con la revolución tecnológica que se vive en el mundo, 
sin embargo, “esos conocimientos no se aplican para redefinir las políticas públicas”, destaca el 
antropólogo Néstor García Canclini, quien agrega en entrevista: “Necesitaríamos un nuevo tipo de 
institucionalidad cultural” y una “reformulación del Estado y de las políticas en esos temas”. 

García Canclini charla en su casa de San Ángel a propósito de la publicación del libro Jóvenes, 
culturas urbanas y redes digitales (Editorial Ariel-Fundación Telefónica), coordinado por él, Francisco 
Cruces y Maritza Urteaga Castro Pozo, y con la participación de unos 15 investigadores en las 
ciudades de México y Madrid, ya que se trata de un proyecto conjunto y comparativo entre ambas 
urbes. 
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El libro se presenta hoy en el Centro Cultural de España (CCE) en México, a las 19 horas, y el viernes 
en la Librería Gandhi de Miguel Ángel de Quevedo, con la participación, entre otros, del investigador 
Cruces, quien viene desde Madrid. 

“Vimos la necesidad de un trabajo específico sobre los jóvenes que hoy marcan tendencias con sus 
formas de abordar y desarrollar su creatividad, jóvenes que viven en condiciones muy precarias, pero 
que están altamente calificados, muchos de ellos universitarios, que participan muy activamente en las 
escenas creativas, de artes visuales, editoriales independientes, festivales de cine alternativos, en la 
música. 

Ninis y oficios emergentes 

“El propósito era no diluir la condición de jóvenes con su diversidad en las grandes cifras. Se nos dice 
siempre: hay 7 millones de ninis. Además de que la categoría es equívoca y no nombra bien lo que 
está sucediendo con ellos, incluye a gente muy diversa. Y a veces no es que no trabajen ni estudien; 
no es que esos 7 millones estén todo el día con videojuegos u ociosos en la calle. 

“Hacen muchas cosas; algunos trabajan de otro modo o crean o estudian en forma alternativa, se 
agrupan de manera distinta de la que las instituciones reconocen. Hay una extraordinaria diversidad, 
pero con algunos rasgos compartidos. No era fácil identificarlos, porque no hay censos de artistas en 
México, ni de músicos, ni una sistematización suficiente de la información sobre la actividad cultural.” 

García Canclini destaca que se trata de un fenómeno juvenil mundial. “En el camino de la investigación 
nos asociamos con un grupo de investigadores de Madrid que estaban estudiando algo parecido. Ellos 
le llaman prácticas emergentes de los jóvenes en la ciudad. Encontramos muchos intereses comunes y 
la comparación fue muy fecunda.” 

Agrega que el fenómeno se ha atendido por políticas públicas en España, Inglaterra o Alemania, o que 
en Brasil se tiene una “expansión extraordinaria, mucho más organizada, institucionalizada y apoyada 
por el Ministerio de Cultura”. Pero que en México y otros países latinoamericanos aún no se llega a ese 
nivel. 

Estas manifestaciones sociales, responde a pregunta expresa, corresponden a un “estado de época” 
de los jóvenes que revela las enormes posibilidades que dan las tecnologías recientes para acceder a 
mucha información existente, conectarse, producir conjuntamente música, artes visuales, imágenes, y 
traducir y publicar textos en forma trasnacional, más allá de las “barreras fronterizas de las aduanas”. 
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Se refiere además a la “emergencia de nuevos modos de hacer cultura”, que no pasa únicamente por 
la capacidad digital, sino por los modos de asociarse. “En México nos habíamos acostumbrado a 
discutir cuánto había que aceptar del Estado, cuánto de la iniciativa privada; si no nos daban dinero, 
cómo evitar la parálisis. Y de pronto vemos en las dos generaciones recientes, de 35 años para abajo, 
la emergencia de miles de jóvenes que, no sólo en la ciudad de México, sino en otras urbes del norte, 
centro y sur del país, están desarrollando un espectro de actividades que no existía hace 20 años”. 

–¿Cómo se podría caracterizar ese proceso? ¿De democratización, de socialización, de liberación de 
la creatividad cultural de la sociedad? 

–Son nuevas formas de sociabilidad, de agrupamiento y de creatividad. 

–¿Impactan a la cultura y a la sociedad? 

–Por supuesto, están reconfigurando la escena. Impactan positivamente de un modo complejo, porque 
se desenvuelven en condiciones de mucha precariedad. No podemos idealizar fácilmente la 
creatividad de estos grupos. 

–¿Cómo han respondido las instituciones culturales? 

–Algunas les han dado lugar, otros aún no. Este sector de jóvenes ha generado profesiones nuevas, 
como los vijéis, los diyéis, los coolhunters o los hackers, que no son como se piensa, que espían en las 
redes. Los hackers son jóvenes que tienen una disposición al uso intensivo de las redes digitales con 
una ética basada en la autonomía creativa y en compartir los bienes culturales que circulan en red. La 
idea de procomún es clave, cómo trascender la propiedad privada, el copyright, y habilitar el acceso a 
sectores muy amplios, tanto para el consumo como para la reutilización creativa de lo que se pone en 
la red. 

“De ahí que otra de las nociones con la que tuvimos que trabajar es la de prosumidores, pues se está 
trascendiendo la división entre los que producen y los que consumen. El diyéi es el ejemplo más 
clásico: tomar músicas prexistentes, recrearlas y convertirlas en otro objeto cultural. Es una manera de 
apropiárselas y socializarlas.” 

–Con el comienzo del neoliberalismo, de tres décadas para acá, se ha dicho que se han acentuado 
actitudes sociales como el consumismo, el individualismo y la despolitización. Pero al parecer está este 
otro fenómeno paralelo descrito por usted. 

–Esas etiquetas, que suelen tener carga despectiva, son casi siempre resultado de la incomprensión 
de los adultos hacia los nuevos comportamientos.  
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No diría que hay más individualismo que hace 40 años, sino que hay un modo diferente de articular las 
búsquedas individuales con las grupales y con las del conjunto de la sociedad, de encontrar lugares no 
previstos por las instituciones y las formas clásicas de educación y sociabilidad. 

“Tampoco se sostiene la estigmatización del consumismo cuando vemos que se trata de consumos 
muy creativos, no en todos los casos pero sí cada vez más generalizados, precisamente porque la 
flexibilidad de las tecnologías recientes permite un uso mucho más distribuido de las capacidades 
creativas, una información mucho más diversificada, una transparencia mayor de lo que se ocultaba en 
las élites políticas o culturales.” 

Destaca que en la década reciente se han realizado diversas investigaciones, pero después esos 
conocimientos no se han aplicado para redefinir la política cultural. “Seguimos teniendo concentrada la 
mayor parte del financiamiento cultural del Estado en el Instituto Nacional de Antropología (INAH) y el 
Instituto Nacional de Bellas Artes (INBA), instituciones que siguen siendo fundamentales, pero que se 
crearon a finales de los años 40, cuando no existía ni televisión. La mayor parte de la acción pública 
tanto federal, en los estados o en el Distito Federal, va dirigida a formas clásicas del desarrollo cultural 
predigitales, preindustriales. 

“Varias tareas son urgentes, y una es redefinir la institucionalidad cultural, más que la discusión sobre 
los nombres que se designan en las instituciones, hay que pensar qué nueva configuración 
institucional y qué políticas necesitamos para favorecer la participación y el agenciamiento de los 
jóvenes de sus nuevas posibilidades creativas y comunicativas. El financiamiento debería ser 
responsabilidad del Estado y de las empresas que están ganando mucho con la expansión de las 
insdustrias culturales y las tecnologías de la comunicación, pero que no devuelven a la sociedad. 
Hablo de la responsabilidad social desde Televisa y Telmex hasta Apple”. 
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Empleados de la UABJO exigen reunión con Cué 
 
JORGE A. PÉREZ, Corresponsal 

Oaxaca, Oax. Unos 500 integrantes del Sindicato de Trabajadores y Empleados de la Universidad 
Autónoma Benito Juárez de Oaxaca (Steuabjo) formaron ayer durante tres horas un cerco humano en 
torno al palacio de gobierno, en demanda de reunión con el gobernador Gabino Cué Monteagudo, a 
quien acusan de incumplir una serie de compromisos contraídos hace un año. Martha Yadira de la 
Rosa Saldivar, secretaria general del Steuabjo, solicitó incorporar 2 millones 500 mil pesos al subsidio 
reductible de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca (UABJO), lo que evitaría que cada 
año peleen por esos recursos. Esto, dijo, fue un compromiso del mandatario. 
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Rankean a las 10 mentes más brillantes del mundo 

REDACCIÓN 
 

 

 
De los creadores del rank de los “Científicos vivos de más influencia” y los 25 principales programas on 
line de negocios, ahora llega la lista de las “10 personas vivas más inteligentes” en el mundo.  
 
A la organización estadunidense Super Scholar le gusta hacer rankings en diversos aspectos de la 
educación, desde las mejores universidades hasta los 10 principales programas de gimnasia y softball 
de éstas. Ahora hace un balance con base en el coeficiente intelectual (IQ) de estas mentes brillantes, 
encabezadas por el popular Stephen Hawking y en el que entra también el actor James Wood. 
 
Los expertos indican que “valorar la inteligencia de una persona es una cuestión muy subjetiva”, ya 
que se puede tener en cuenta el cociente intelectual o los logros que un hombre ha hecho a lo largo de 
su vida. Por ello, esta lista “no tiene un orden específico”, así el físico inglés (160) puede estar por 
arriba de Terrence Tao (230), quien tiene 70 puntos más de IQ que éste. 
 
A sus 70 años, Stephen Hawking tiene en su haber más de una docena de destacados premios y 7 
libros, sin contar sus aportaciones a la astrofísica. Para los expertos que han llevado a cabo esta lista, 
Hawking “se ha hecho a sí mismo y ha conseguido que la sociedad entienda el Universo”. 
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En el rank también está Kim Ung-Yong, un hombre de 50 años que lleva toda su vida, literalmente, 
dedicada a la física. Fue un niño prodigio que comenzó a hablar a los 6 meses y a los tres años era 
capaz de hablar cuatro idiomas. A esa edad, fue invitado como oyente a las clases de física en la 
Universidad de Hanyang (Corea) y resolvía cálculos integrales y diferenciales. Su currículum le llevó a 
trabajar para la NASA a los 8 años, y a los 16 ya tenía un doctorado en física en la Universidad de 
Colorado (EU). 
 
Por su parte, el cofundador de Microsoft, Paul Allen, tiene un 170 de IQ y, además de ser uno de los 
más inteligentes del mundo, se encuentra entre los 50 hombres más ricos del planeta. 
 
Entre estos hombres del mundo de la ciencia y la tecnología se ha colado Rick Rosner, un hombre 
que, a pesar de que tiene un 192 de coeficiente intelectual, se ha dedicado siempre a oficios de los 
que Super Scholar denomina “no inteligentes”. Rosner es guionista del programa de televisión de 
Jimmy Kimmel y, anteriormente, fue portero, camarero y modelo, entre otras ocupaciones. 
 
¡JAQUE! Otro de los hombres vivos más inteligentes que aparece en este conteo es el conocido 
ajedrecista Garry Kasparov (190), que fue el jugador que más tiempo ha estado en el número 1 del 
ranking de mejores del mundo en este deporte. 
 
A este oficio de la mente se suma Judit Polgar (170), niña prodigio que ahora a sus 35 años es una de 
las ajedrecistas más destacadas del mundo. Recientemente visitó nuestro país en el torneo 
internacional de ajedrez realizado por la UNAM.  
 
La lista también incluye al matemático Andrew Wiles (170), quien ha resuelto el teorema de Fermat, 
considerado por muchos como el problema matemático más difícil del mundo. El rank está 
complementado por diversos personajes, prodigios en su niñez (doctorados antes de los 20 años, que 
han trabajado en la NASA o en las universidades más importantes de EU), como Cristopher Hirata 
(225) y el investigador Terrence Tao (230 IQ), con más de 200 artículos publicados. 
 
Al final del conteo (que no cuenta jerárquicamente entre los 10 personajes) se encuentra el actor 
James Wood (180), ganador de tres premios Emmy y candidato a 2 Oscar. Pero, ¿qué tan inteligentes 
son los inteligentes? Para el conteo, Super Scholar acota que debe contemplarse que, actualmente, 
alrededor del 50 por ciento de los habitantes de la Tierra tiene puntuaciones de IQ de entre 90 y 110, 
un grado normal; un 2.5 por ciento tiene valores inferiores a 70, que se denomina “deficiencia mental”; 
el 2.5 por ciento de la población mundial son muy superiores en inteligencia (con más de 130); 
mientras que sólo un 0.5 por ciento de las personas están cerca de ser genios, con más de 140 de IQ. 
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OPINIÓN 
 
 José Fonseca, Café Político, Notas remolino 

 
“En su momento será interesante comparar los resultados del censo que levanta la SEP sobre maestros y 
escuelas con el que realiza el SNTE. Capaz que coinciden”. (El Economista, p. 42) 

 

 Raúl Macías, Recorrido Metropolitano, Sede de juegos deportivos escolares 
 

“Después de dar el disparo simbólico de salida a las diferentes pruebas en el Deportivo Azcapotzalco, 
funcionarios delegacionales afirmaron que es un honor que la delegación sea sede de estas actividades 
deportivas, que son organizadas por la Secretaría de Educación Pública (SEP). En estas competencias se 
contará con la participación de 647 niños, de los cuales 39 son de Azcapotzalco, y el resto de las 15 
jurisdicciones restante”.  (La Prensa, p. 8) 
 

 Luis Hernández Navarro, La Reforma Educativa y la OCDE 
 

“La Reforma Educativa que aprobó el Congreso de la Unión el pasado 20 de diciembre tiene el inconfundible 
aroma de las conclusiones del ‘Acuerdo de Cooperación OCDE-México para Mejorar la Calidad de la 
Educación en las Escuelas de México’, publicadas en Mejorar las escuelas: estrategias para la acción en 
México de 2010 y Establecimiento de un marco para la evaluación e incentivos docentes: consideraciones 
para México de 2011.Uno tras otro, los puntos sobre transformaciones en el sistema de enseñanza en 
México anunciados por Peña Nieto en su discurso de toma de protesta como Presidente el 1° de diciembre 
pasado, las propuestas pedagógicas incorporadas al Pacto por México y las recientes Reformas a los 
Artículos 3º y 73 Constitucionales, fueron recomendaciones de la OCDE. Es decir, los cambios al Sistema 
Educativo recientemente aprobadas por el Congreso provienen de un organismo multilateral. Esta enorme 
influencia de la OCDE en la educación del país ha llevado a investigadores como Marcelino Guerra y Lucía 
Rivera a preguntarse si la SEP mudó su domicilio de la Plaza de Santo Domingo a París, ya que su sede 
central se encuentra en el Chateau de la Muette en esa ciudad”. Sobre la Reforma Educativa: Javier Tejado 
Dondé, Espectro; Alejandro Zapata Prerrogordo, La permanencia de los maestros. (La Jornada, p. 23; 
Reforma, p. 4-Negocios; El Sol de México, p. 15) 
 

 Fray Bartolomé, Templo Mayor  
 

“Nadie debería irse con la finta de la supuesta tranquilidad del SNTE ante la Reforma Educativa. Cuentan por 
ahí que el Sindicato de Elba Esther Gordillo está apuntando sus baterías en contra de José Murat, recién 
nombrado responsable del Pacto por México. El pretexto para el golpeteo contra el ex Gobernador 
oaxaqueño será el de la Reforma que ya adquirió rango Constitucional y que, supuestamente, obligará a los 
maestros a someterse a evaluaciones en serio. Sin embargo, lo que se dice al interior del SNTE es que, en 
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realidad, Gordillo tiene cuentas pendientes con Murat desde que ambos militaban en el PRI y todo indica que 
llegó el momento de cobrárselas”. (Reforma, p. 2) 

 

 José Ureña, Teléfono Rojo, Inminente liberación de Cassez y Gordillo juega su resto 
 

“Elba Esther Gordillo ha decidido mover más fichas en contra de la Reforma Laboral y Educativa y sumara a 
la Federación Democrática de Servidores Públicos (Fedessp). Es decir, quiere reforzar las acciones del 
magisterio oficial y disidente  con 47 agrupaciones de trabajadores de distintas dependencias: SCT, 
LOTENAL, INEGI, SEDESOL… los miembros de la dirección colegiada darán este martes mayores detalles 
de su ruta durante un desayuno en el Hotel  Casa Blanca”. (Ovaciones, p. 2) 
 

 Sergio Mota, Política y Cultura 
 

“Los recientes nombramientos en el área cultural del Gobierno mexicano son muy satisfactorios. Destaco el 
de José Carreño Carlón, nuevo Director del Fondo de Cultura Económica, con amplia experiencia en 
comunicación y en el análisis político. México es valorado internacionalmente por sus culturas, antigua y 
moderna, así como la originalidad de ella, que está captada en las diversas colecciones del Fondo de Cultura 
Económica (FCE). Todos los países, sobre todo los desarrollados, la aprecian y desean ofrecer a través de 
sus gobiernos y mediante exposiciones conferencias y presentaciones de libros, las que manifiestan lo que 
hemos creado por siglos. El Fondo de Cultura Económica (FCE) es una apreciada institución del gobierno 
mexicano, opera en nuestro país y en nueve naciones, con una organización corporativa, promoviendo la 
cultura iberoamericana, en un marco de pluralidad de ideas”. (El Economista, p. 55) 
 

 Vladimir Rothschuh, Litoral, Cultura alimentaria 
 

“El Presidente de la República arrancó su programa Cruzada contra el Hambre en uno de los municipios más 
pobres de Chiapas y de México. ‘Hambre cero’ incorpora a 14 dependencias Federales en un plan integral 
que atiende salud y alimentación en 400 municipios. De las dependencias, muy importante, tendrá ser 
sumada al  programa Conaculta porque está claro que el poder adquisitivo de los mexicanos no determina su 
buena alimentación; hace falta formación e información que permitan una intervención educativa cultural no 
escolarizada. Y Rafael Tovar y de Teresa tiene inteligencia y capacidades para hacer posible el anhelo 
hipocrático de que tu alimento sea tu medicina por una vía que no se ha utilizado: Brigadas regionales de 
intervención cultural que reeduquen a adultos y niños sobre los beneficios de los buenos alimentos”.  
(Impacto El Diario, P. 11) 
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Miravalle, justa exigencia 

A lo largo de más de 15 años los habitantes de la sierra de Santa Catarina hemos estado presentes de 
manera activa en el desarrollo social de nuestra comunidad. Uno de nuestros objetivos ha sido la 
recuperación de espacios públicos (destinados a cárceles y basureros) para la construcción de las 
preparatorias del Instituto de Educación Media Superior (IEMS), en las que estudian alrededor de 25 
mil jóvenes de escasos recursos, sin las cuales se verían excluidos del sistema educativo. 

Somos testigos de la calidad académica y la alta responsabilidad ética de dicha institución, que ha 
logrado subsanar el rezago que no fue atendido por los gobiernos local y federal. Nos unimos a la 
exigencia que la asamblea del plantel Iztapalapa 3 Miravalle ha expresado en este espacio. 

Convocamos a las organizaciones sociales, nacionales e internacionales, para sumarse y expresarse 
en apoyo a esta causa. 

Exigimos al jefe de Gobierno y a la Asamblea Legislativa del Distrito Federal atender la reasignación 
del presupuesto para construir los planteles Iztapalapa 3, Iztapalapa 4, Venustiano Carranza y Álvaro 
Obregón 2. 

Asamblea Comunitaria Miravalle. Alejandro Lorenzo 
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LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO 
La reforma educativa y la OCDE 

El tamaulipeco José Ángel Gurría, secretario general de la Organización para la Cooperación y el 
Desarrollo Económico (OCDE), tiene dotes de astrólogo. Entusiasmado por la aprobación de las 
reformas laboral y educativa a finales de 2012 y por las que están en puerta, declaró a la prensa: Al 
menos en los últimos 15 años, no habían estado los astros tan alineados como ahora para aprobar un 
buen número de reformas estructurales, y eso hay que aprovecharlo”. 

Su gusto por las predicciones no es nuevo. En 1993 profetizó ante un grupo de empresarios japoneses 
que el proyecto del entonces presidente Carlos Salinas de Gortari duraría hasta 2012. Su conjetura no 
era desinteresada. Gurría formó parte de esa administración como director general del Banco Nacional 
de Comercio Exterior, negociador del capítulo financiero del Tratado de Libre Comercio de América del 
Norte y, como director general de Nacional Financiera (Nafinsa). 

Militante del PRI desde los 18 años, a José Ángel Gurría es fanático del libre mercado. Secretario de 
Hacienda y de Relaciones Exteriores con Ernesto Zedillo y uno de los favoritos del ex mandatario para 
sucederlo en Los Pinos, fue apodado el Ángel de la dependencia por su determinación de que México 
negociara su deuda externa con organismos financieros multilaterales y bancos extranjeros al margen 
de otros países deudores de América Latina que buscaban mejores condiciones de pago. Esos 
organismos –justificó– “no vienen a darnos recetas ni imposiciones, sino a compartir su conocimiento 
sobre temas que analizan y estudian”. 

Desde junio de 2006, el Ángel de la dependencia pudo comprobar que no es lo mismo ser cantinero 
que borracho. Una cosa es beber las copas y otra servirlas. En esa fecha asumió por primera ocasión 
la secretaría general de la OCDE y pasó a “compartir el conocimiento sobre los temas que analiza y 
estudia” a los países que la integran. A partir de entonces se ha dedicado a despachar amargas 
recetas neoliberales a cuanto gobierno se deja. Uno de los sectores de intervención predilectos del 
club de países ricos es el educativo. De hecho, la reforma educativa que aprobó el Congreso de la 
Unión el pasado 20 de diciembre tiene el inconfundible aroma de las conclusiones del “Acuerdo de 
Cooperación OCDE-México para Mejorar la Calidad de la Educación en las Escuelas de México”, 
publicadas en Mejorar las escuelas: estrategias para la acción en México de 2010 y Establecimiento de 
un marco para la evaluación e incentivos docentes: consideraciones para México de 2011. 
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Uno tras otro, los puntos sobre transformaciones en el sistema de enseñanza en México anunciados 
por Peña Nieto en su discurso de toma de protesta como Presidente el 1º de diciembre pasado, las 
propuestas pedagógicas incorporadas al Pacto por México y las recientes reformas a los artículos 3 y 
73 constitucionales, fueron recomendaciones de la OCDE. Es decir, los cambios al sistema educativo 
recientemente aprobadas por el Congreso provienen de un organismo multilateral. 

No hay novedad alguna. No se trata de una excepción, sino de la regla. A pesar de que el Programa 
Internacional para la Evaluación de Estudiantes (PISA), impulsado por la OCDE, no toma en cuenta ni 
el currículo nacional ni las diferencias socioculturales y regionales, se aplica en México desde 2000. 
Ambiciosas proyectos pedagógicos, como la Reforma Integral a la Educación Básica y la Alianza por la 
Calidad de la Educación, son, en mucho, frutos de las propuestas que el club de países ricos hizo al 
gobierno federal en el “Análisis del sistema escolar mexicano a luz de los resultados PISA” de 2006. 

Esta enorme influencia de la OCDE en la educación del país ha llevado a investigadores como 
Marcelino Guerra y Lucía Rivero a preguntarse si la SEP mudó su domicilio de la Plaza de Santo 
Domingo a París, ya que su sede central se encuentra en el Chateau de la Muette en esa ciudad. La 
revista Contralínea documentó la enorme cantidad de recursos que el país paga al organismo por sus 
estudios y asesoría y lo que se gasta en el traslado de funcionarios del sector educativo a las oficinas 
parisinas. 

Lo que diferencia de las anteriores reformas los recientes cambios a la Carta Magna en materia 
educativa es que éstos elevan a un rango superior las propuestas de la OCDE. Los “constitucionaliza”. 
Con ello se pone un candado que cierra la puerta y evita que se dé marcha atrás en estas reformas, a 
pesar de su ineficacia. Ese es el caso, por ejemplo, de la evaluación magisterial. 

El 23 y 24 de junio del año pasado se realizó la evaluación universal para el magisterio, basada en 
exámenes estandarizados. Pese a la presión de las autoridades para que los profesores participaran 
en ella, el resultado final fue un fracaso. Según la SEP, en todo el país sólo 264 mil 379 docentes 
realizaron la prueba. Presumiblemente, la cifra fue inflada. Diversos analistas consideran que los 
profesores que hicieron la prueba no fueron más de 150 mil. La reforma constitucional y sus futuras 
legislaciones secundarias abren la puerta para que esas evaluaciones se conviertan en obligatorias, 
para que se sancione a quienes no se sometan a ellas y para que, a partir de sus resultados, se ponga 
en riesgo la estabilidad laboral. 

Muchos estudios y recomendaciones de la OCDE hacia México han sido fuertemente cuestionados por 
su falta de seriedad y dogmatismo neoliberal. Por ejemplo, Carlos Slim calificó de “falsos”, 
“irracionales” y “mentirosos” los datos difundidos por el club en su estudio sobre las 
telecomunicaciones.  
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Sin mencionarlo expresamente por su nombre, el empresario mexicano dijo de José Ángel Gurría: 
“Vienen, pontifican y se van; y cuando estuvieron a cargo de muchas responsabilidades no resolvieron 
los problemas que hoy plantean”. 

Lo mismo puede afirmarse de sus pontificaciones educativas. Sólo que ahora los legisladores elevaron 
a rango constitucional esas recomendaciones, a pesar de que no resolverán los problemas educativos 
del país. A lo mejor ellos también quieren mudar su domicilio a París 
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HAMBRE Y DESARROLLO SON INCOMPATIBLES 
 

Sin duda, el mayor desafío de México es la desigualdad. Somos una nación más desigual que Chile, 
que Argentina, que Uruguay, que Costa Rica, que Colombia, para hablar sólo de naciones con un nivel 
de desarrollo cercano al nuestro. Pero nuestra desigualdad tiene relación directa con los millones que 
no tienen nada o casi nada. Son ocho millones de familias que según los estándares internacionales 
viven con menos de un dólar diario de ingresos por cada uno de sus integrantes. No se puede vivir así 
y tampoco se puede abatir la desigualdad sin construir un piso de ingresos y calidad de vida mínimo, 
básico para poder tener una sociedad de oportunidades. 

Desde hace muchos años las opciones han ido escaseando para quienes tienen menores ingresos: la 
caída de la calidad de la educación pública ha ido de la mano con la de la salud pública, con los 
ingresos, con los servicios indispensables para sobrevivir en las grandes ciudades o en el campo. Ha 
habido, es verdad, programas con los cuales se ha intentado, a veces con mayor o menor éxito, paliar 
esa caída: Solidaridad fue un magnífico programa social que logró poner el acento en las comunidades 
e integró a muchas de ellas al mercado y le dio a otras un sentido de identidad que se había perdido. 
Oportunidades cambió el acento y lo puso en los individuos: dio apoyos importantes que han servido 
para reducir las alarmantes carencias de muchos, pero no fue suficiente. En aquel viejo dilema entre 
entregar un pescado o enseñar a pescar, ambos programas apostaron cada uno a su propia lógica, 
descubriendo que en nuestra circunstancia se necesita la enseñanza para construir el futuro pero 
también el pescado cada día para sobrevivir. 

Avances más sectoriales ha habido muchos: en el sexenio pasado, lo que se logró en el sector salud 
fue notable. Obviamente no es suficiente, pero se estableció una base diferente, más sólida sobre la 
cual comenzar a construir. Lo que se hizo durante mucho tiempo en educación también fue notable, 
por más que ahora se lo olvide. El nuestro era en los años 20 y 30 un país de analfabetas. Hoy 
tenemos que transformar esa base educativa que comienza a tener hoyos por todas partes, en una 
educación de calidad pero que continúe siendo pública y laica. Hay muchos capítulos positivos en la 
reciente reforma pero la misma carece de capítulos eminentemente sociales que deberían estar en el 
centro de la dinámica que se intenta impulsar. No puede haber calidad educativa con niños y maestros 
con hambre, en escuelas sin baños, sin aulas, sin pupitres, sin electricidad. Por supuesto que debe 
haber evaluación, mediciones, una sana competencia cualitativa entre alumnos, maestros, escuelas. 
Es la diferencia entre una sociedad basada en la meritocracia y una sociedad de élites hereditarias. 
Pero, una vez más, hay que construir las bases para ello. 
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La Cruzada contra el Hambre es el programa más importante que tendrá la administración de Peña 
Nieto. Por supuesto que la reforma hacendaria y fiscal, la energética, las reformas laboral y educativa 
son trascendentes. Pero todo el andamiaje de desarrollo que se quiere impulsar necesita un piso, y 
ese piso es que nadie en este país pase hambre. Pobres hay y habrá, desigualdades, también, que 
trascienden a una administración y terminan siendo una parte inherente a cualquier sociedad. Pero no 
puede haber pobreza extrema ni hambre y menos en los números en los que lo sufrimos 
cotidianamente. 

Rosario Robles y su equipo tienen una tarea clave en este gobierno. La credibilidad real de la 
administración de Peña se sustentará en el éxito o no de éste y los otros programas sociales, porque 
desde allí se puede crear el piso para cualquier otra lógica de desarrollo. Dos ejemplos resultan 
evidentes en este sentido: apenas ayer, en su toma de posesión para el segundo mandato, Barack 
Obama decía que su país requiere crear una mucho más amplia clase media; que debe erradicar la 
pobreza y el hambre que también azotan a muchos sectores, sobre todo en el sur profundo y en 
algunas zonas suburbanas de ese país. En Brasil hay muchas teorías para explicar el éxito de Lula da 
Silva a pesar de errores, actos de corrupción y forcejeos políticos entre sus propias fuerzas. Se olvida 
que Lula lanzó un programa contra el hambre (en un país mucho más desigual que México) que le dio 
la base social para emprender y en otros casos profundizar las grandes reformas estructurales que su 
nación necesitaba. Ambos, el programa (que por cierto tomó como sus principales referentes los 
programas Solidaridad y Oportunidades) y las reformas, terminaron siendo un éxito, pero uno no se 
hubiera podido lograr sin el otro. Ahí está nuestro verdadero desafío: acabar con el hambre y la 
pobreza extrema impulsando el desarrollo y la competitividad para rebasar el simple asistencialismo. 
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